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  ГЛАВНОЕ .

Случайное  
изобретение

24 апреля отмечается день 
рождения газированной воды.

Мир обязан им британскому ученому Джозефу При-
стли, открывшему в 1767 году одно из свойств диокси-
да углерода, с помощью которого и стало возможным 
создать газированную воду. Он наблюдал за работой 
пивоварни и заинтересовался, что за пузырьки выделя-
ются при сбраживании сусла. Ученый собрал этот газ в 
контейнеры с водой, которые разместил над варящимся 
пивом. Резковатый вкус получившейся воды с газом 
ему понравился.

Газированные напитки, выпускаемые в Алтайском 
крае, продаются не только по России, но и за рубежом. 
Например, барнаульский производитель напитков ре-
ализует товар в Китае, Индии и на Ближнем Востоке.

  КАЛЕНДАРЬ «АП» .
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  ТЕХНОЛОГИИ .

200  тысяч человек  
в крае выбрали цифровой  
формат трудовой книжки
Переход к новому формату добровольный. Работники, 

которые имели трудовой стаж на 1 января 2020 года, 
могут самостоятельно выбрать, в каком виде учитывать 
свой профессиональный опыт. Тем, кто впервые устра-
ивается на работу, оформляется только электронная 
трудовая книжка. Сведения ЭТК доступны в личном 
кабинете на сайте Соцфонда или на «Госуслугах». Выпи-
ску на бумаге можно получить в клиентских службах 
ОСФР или в МФЦ.

Улетели в Поднебесную
С начала года из Алтайского края в Китай было отправ-

лено 39 партий куриных крыльев и лапок весом 1053 тон-
ны.

Каждую партию товара перед экспортом осматривают инспек-
торы регионального управления Россельхознадзора. Проводится 
документарный и лабораторный контроль, по его результатам 
оформляются экспортные ветеринарные сертификаты.

За отчетный период из Алтайского края отправлено за 
рубеж около 35 тысяч тонн животноводческой продукции 
в 18 стран.

Татьяна ПЕРВОВА

День сибирского поля
В 2024 году межрегиональный форум «День сибирского 

поля» пройдет с 10 по 12 июля.
Место проведения остается прежним. Это площадка 

Сибирского агропарка вблизи пос. Прутского Павловского 
района. Из Барнаула туда можно добраться на маршрутном 
такси № 257 от железнодорожного вокзала.

В этом году мероприятие посвящено 70-летию с начала 
освоения целины в Сибири, столетию российского трак-
торостроения. На площадках агропарка представят новые 
достижения в области техники и технологий.

«День сибирского поля» проводится в регионе с 2011 года. 
В прошлом году свою продукцию в его рамках презентовали 
более 330 компаний, уточнили в Минсельхозе края.

Константин ГРИШИН

Торжественно и ярко
День Победы в Барнауле начнется с возложения цве-

тов на Мемориале Славы. Далее состоится торжественное 
прохождение войск Барнаульского гарнизона на площади 
Советов с участием парадных расчетов, знаменной группы 
и сводного гарнизонного оркестра.

Основная программа развернется на площади Сахарова и 
завершится в 22 часа праздничным фейерверком. Салюты 
будут во всех районах города.

В плане празднования 79-й годовщины Победы в Великой Оте-
чественной войне в Барнауле 160 тематических мероприятий.

Среди них – ежегодные патриотические акции: «Вахта 
памяти», «Георгиевская лента», «Парад у дома ветерана» и 
«Фронтовая бригада». Творческие коллективы города тра-
диционно проведут праздничные программы во дворах 
домов, где живут ветераны.

Накануне 9 мая всех ветеранов ВОВ и тружеников тыла 
поздравят на дому с вручением подарков от губернатора 
Алтайского края Виктора Томенко, администрации города 
и Барнаульской городской думы.

Ждать звёзд?
В этом году Рождественский фестиваль пройдет 28 и 29 

июня, а не традиционно 22 числа. Организаторы решили 
не смешивать мероприятие с важной датой: Днём памяти 
и скорби – днем начала Великой Отечественный войны.

Программа фестиваля еще находится в разработке. Од-
нако известно, что в Барнауле состоится творческий вечер 
«Шестидесятники» с участием Екатерины Рождественской.

Кроме того, по словам министра культуры Алтайского 
края Елены Безруковой, в регион приедет актриса театра 
и кино Валерия Ланская. Зрителям она известна по таким 
фильмам и сериалам, как «Тариф Новогодний», «Скорая по-
мощь», «Гражданка Катерина».

События на Украине
Об основных событиях 789-го дня специальной военной 

операции России.
22 апреля российские военные освободили Новомихай-

ловку в ДНР.
Новый американский пакет помощи Украине не поменя-

ет ситуацию на поле боя, но приведет к увеличению числа 
погибших украинцев, заявил пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков.

В Кремле считают опасным решение палаты предста-
вителей США об изъятии активов России в пользу Киева, 
относятся к нему крайне негативно, добавил Песков.

Украину ожидают трудности на фронте и во внутриполи-
тической жизни с середины мая, считает глава украинской 
военной разведки Кирилл Буданов.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер северный, 4-9 м/с, местами 
порывы до 14 м/с. На дорогах  

местами гололедица, появление  
временного снежного покрова.
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Ветер северо-восточный,  
ночью 2-7 м/с, местами порывы 
до 12 м/с, днем 6-11 м/с,  
местами по югу порывы  
до 16 м/с.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-восточный,  
ночью 3-8 м/с, днем 6-11 м/с. 
На дорогах местами гололе-
дица.

25 апреля

26 апреля

Алейск – в лидерах
Меньше недели осталось у жите-
лей региона, чтобы проголосовать 
за объекты благоустройства на 
2025 год. По предварительным 
данным, Алейск обогнал сейчас 
другие территории по активному 
участию горожан. Что помогло 
привлечь людей?

Волонтё�ров стало большё
В крае 30 апреля закончится онлайн-го-

лосование за объекты благоустройства по 
нацпроекту «Жильё и городская среда». 
Участники – Барнаул, Бийск, Новоалтайск, 
Рубцовск, Славгород, Яровое, Белокуриха, 
Горняк, Змеиногорск, Заринск, Алейск и 
ЗАТО Сибирский.

Голосовать можно с 14 лет. Поэтому во-
лонтерами стали в Алейске в этом году и 
многие школьники, ведь своим сверстни-
кам молодые, наверное, больше доверяют. 
Голубые жилеты добровольных помощ-
ников сразу заметны на разных улицах 
Алейска.

– В прошлом году в голосовании нашим 
землякам помогали 40 добровольцев. Сей-
час их 52, – уточнила Марзия Шахбазова, 
руководитель городского волонтерского 
центра. – Пройдя обучение, они в каждой 
школе организовали свои группы, чтобы 
помочь учащимся отдать свои голоса за 
будущее преображение различных уголков 
нашего города. Установившаяся хорошая 
погода помогла в сборе голосов на улицах, 
которые были предварительно выбраны 
для голосования. Что спрашивают горо-
жане чаще всего при встречах? Прежде 
всего, интересует, конечно, время ремонт-
ных работ, какие территории выбрали и 
почему. Многие вносят свои предложе-
ния. Кроме школьников, сбором голосов 
заняты студенты, работающая молодежь 
из разных организаций. Есть и люди дру-
гих возрастов. Но объединяет всех одно: 
они неравнодушны к будущему Алейска. 
В прошлый раз проголосовали 3 тысячи 
человек, а сейчас – уже 3345.

Обновится фонтан
Сергей Данилушкин, председатель ко-

митета по ЖКХ, транспорту, строительству 
и архитектуре администрации Алейска, 
рассказал про общегородской субботник 
18 апреля.

(Окончание на 3 стр.)

Набор высоты
В Алтайском крае 
разработают регио-
нальную программу 
развития беспилот-
ных авиационных 
систем (БАС). Такую 
задачу поставило пра-
вительство страны 
в новом нацпроекте. 
Это позволит приобре-
тать дроны для нужд 
системы образования, 
природоохранной дея-
тельности, сельского 
хозяйства, а также 
развивать собствен-
ные современные тех-
нологии.

Наи� ти сёбя
На прошлой неделе про-

шло первое совещание ра-
бочей группы по развитию 
БАС. Его проводил замести-
тель председателя прави-
тельства края Александр 
Климин. Он подчеркнул, 
что национальный проект 
«Беспилотные авиационные 
системы» включает несколь-
ко серьезных блоков, и край-
не важно найти себя в этом 
нацпроекте.

– Необходимо не только 
поддерживать развитие 

спроса на продукцию в крае, 
но и заниматься технологи-
ческими разработками, сбор-
кой летательных аппаратов, 
применением их в различ-
ных отраслях края, – отме-
тил Климин.

Министр промышленно-
сти и энергетики края Вя-
чеслав Химочка сообщил, 

что в программах, разрабо-
танных другими регионами, 
помимо мероприятий по за-
купке дронов, отражаются 
и иные направления. Это 
проведение соревнований 
по пилотированию, подго-
товка отраслевых кадров, 
обеспечение доступности и 
качества медицинской помо-

щи, оказываемой в сельской 
местности с применением 
беспилотников, создание 
испытательных центров.

– Поэтому необходимо 
комп лексно подойти к 
формированию набора ме-
роприятий программы и 
наполнять ее подобными 
блоками с учетом специ-
фики региона, – подчеркнул 
министр.

Проект региональной 
программы планируется 
разработать до конца июля 
2024 года.

Обозначить  
нёобходимость

Важно оценить потреб-
ность в беспилотниках 
для разных отраслей края, 
что позволит сформировать 
флот БАС для каждой сферы.

Например, такая оценка 
есть у Минприроды Алтай-
ского края. Определено, что 
по нормативу лесопожарные 
формирования края долж-
ны иметь 34 дрона. На се-
годняшний день их три. 
Но благодаря включению в 
федеральный проект, в те-
кущем году будет закуплено 
12 беспилотников, в следу-
ющем году – еще три.

Пешеходная зона у стадиона появилась благодаря поддержке горожан.

У волонтеров проголосовать можно быстрее.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

(Окончание на 3 стр.)
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Для создания кластеров в рамках  
проекта «Профессионалитет» направлено 
743,5 млн рублей. В том числе 630,5 млн 
рублей из федерального бюджета.

Александр Романенко:
– Виталий Александрович очень много 
сделал на благо земляков. Для всех нас он 
останется в памяти замечательным челове-
ком, другом и учителем. 

ПАРЛАМЕНТСКАЯ СТРАНИЦА

Вопросы поиска индустриаль-
ных партнеров, зарплат для 
педагогов, сроков отработки 
на предприятиях целевиков 
обсудили депутаты на вы-
ездном заседании комитета 
АКЗС по образованию и науке.

Прёдприятия-партнё�ры
В этот раз депутаты посетили Ал-

тайский транспортный техникум, 
на базе которого создан образова-
тельно-производственный кластер в 
рамках федерального проекта «Про-
фессионалитет».

Разумеется, обсуждали проблемы, 
касающиеся всех учебных кластеров, 
созданных в крае. Нехватка рабочих 
кадров на предприятиях региона бу-
дет восполняться за счет выпускни-
ков ссузов, которые с первого курса 
учатся по целевому набору.

В 2024 году состоится первый вы-
пуск специалистов, подготовленных 
по проекту: 100 человек завершают 
подготовку на базе кластера лег-
кой промышленности. В целом, в 
2023 году по программе «Профессио-
налитет» к обучению приступили 
984 человека. В этом году планиру-
ется набрать еще 2746 человек.

Чтобы обучение шло эффективно, 
нужны специально оборудованные 
цеха, рабочие места для прохожде-
ния производственной практики, 
экспертное мнение по качеству под-
готовки специалистов от работода-
телей. Федеральный проект предпо-
лагает привлечение предприятий к 
сотрудничеству, их материальный 
вклад в оборудование кластеров. 
Алтайскому транспортному тех-

никуму в этом смысле повезло. По 
словам директора Инны Павлов-
ской, в учебном заведении – новая 
строительная, дорожная техника, 
автомобили, сварочные аппараты, 
оборудованные современные классы. 
Все это результат сотрудничества 
с индустриальными партнерами – 
алтайскими предприятиями, в их 
числе ООО «АлтАвтоСервис», Бар-
наульский автоцентр «КАМАЗ», 
ДСУ № 4, «Сибэнергомаш-БКЗ» и ООО 
«АлтАвто».

Нё потёрять пёдагогов
Одна из проблем заключает-

ся в том, что не всегда вложения 
предприятий оправдываются в 
полной мере. Значительная часть 
выпускников трудоустраиваются в 
сторонние фирмы. Есть сложности 
и с целевым набором. По действую-
щим нормам, выпускник, отучив-
шийся по целевому набору, должен 
отработать на конкретном произ-
водстве не менее трех лет, а это не 
устраивает студентов. Предприятия 
готовы пойти на уступки и заклю-
чать целевые договоры, предусма-
тривающие год отработки. АКЗС 
выходило на федеральный уровень 
с законодательной инициативой об 
уменьшении минимального срока 
отработки для студентов-целеви-

ков, но предложение не нашло 
поддержки.

– Мы продолжим работу по фор-
мированию нормативного законода-
тельного обеспечения, которое бы 
способствовало развитию «Профес-
сионалитета», – рассказал председа-
тель комитета АКЗС по образованию 
и науке Александр Молотов.

Болезненная тема для препода-
вателей ссузов – низкий уровень 
заработных плат. Высококвалифи-
цированный педагог получает в 
два-три раза меньше, чем рабочий.

– Любое производство оторвало 
бы каждого из наших педагогов с 
руками. Каждый из них – уникаль-
ный специалист, и наша задача – их 
не потерять, – считает директор Ал-
тайского транспортного техникума 
Инна Павловская.

Зачастую в ссузах остаются люди 
старшего поколения, подвижники 
или совсем начинающие специа-
листы.

– Мы должны работать над повы-
шением уровня зарплат так же, как 
это сейчас происходит со школами. 
Нам необходимо искать дополни-
тельные стимулы для того, чтобы 
преподаватели, мастера системы 
СПО продолжали преподавать и 
передавали свой опыт, – добавил 
председатель комитета по образо-
ванию и науке Александр Молотов.

В Павловском районе капи-
тально отремонтируют 
две сельские школы, одна 
находится в Черемном, дру-
гая в Колыванском. Затра-
ты составят более 180 млн 
рублей.

Зданию Колыванской школы 
почти четыре десятка лет. Все по-
рядком износилось, поэтому отре-
монтируют систему отопления, 
канализации, обновят фасад. Не 
оставят без внимания и оснащение 
кабинетов, оно будет современным. 
На все это потратят 65 млн рублей 
из федерального и краевого бюд-
жетов. Свою лепту в ремонт внесли 
школьники и родители.

– Мы выбрали штаб группы 
родительского контроля за каче-
ством работ подрядчика. Провели 
среди детей конкурс «Мой новый 
кабинет». Школьники нарисовали 
кабинеты такими, какими хотят 
их видеть после ремонта, вместе с 
родителями выбирали цветовую 
гамму. Подрядчик будет работать 
с учетом их пожеланий, – рассказа-
ла директор Колыванской школы 
Елена Ищенко.

Капремонт планируют завер-
шить к началу следующего учебного 
года. Руководитель подрядной орга-
низации обещает даже выполнить 
работы раньше срока.

А пока 226 детей из Колыванско-
го, Арбузовки и поселка Молодёж-
ный занимаются в здании бывшего 
ФАПа, здесь же они завтракают и 
обедают.

На капитальный ремонт Саха-
розаводской школы в селе Черем-
ное выделено средств почти в два 
раза больше, чем на Колыванскую. 
Работы подрядчик планирует за-

вершить в августе. Сейчас идет об-
новление кровли и фасада, замена 
коммуникаций.

Пока Сахарозаводская школа не 
работает, нагрузку на себя взяла Пер-
вомайская. 115 детей привозят сюда 
на занятия. Учеба идет в две смены.

Средства на ремонт учебных за-
ведений по федеральной программе 
«Модернизация школьных систем 
образования» выделены существен-
ные, поэтому контроль осуществля-
ется серьезный. Недавно на объектах 
в ходе рабочей поездки по Павлов-
скому району побывал председатель 
АКЗС Александр Романенко.

– Больших замечаний ни к под-
рядной организации, ни к админи-
страции района, ни к руководству 
школ на сегодняшний день нет. Есть 
проблема подтопления зданий грун-
товыми водами и талым снегом, но 
совместно с администрацией райо-
на мы будем ее решать, – заключил 
Александр Романенко.

  КАДРЫ .   ОБРАЗОВАНИЕ .

  НОВОСТИ .

Две пенсии
В первом чтении принят законопроект, который на-

правлен на помощь семьям участников СВО.
Дети-инвалиды и неработающие инвалиды с детства 

из семей погибших военнослужащих получат сразу две 
пенсии: по инвалидности и по потере кормильца.

В настоящее время им по их выбору назначается только 
одна пенсия – по инвалидности либо по потере кормильца.

Запрет на увольнение
В третьем чтении приняты изменения в Трудовой 

кодекс РФ, касающиеся трудовых гарантий женам по-
гибших ветеранов боевых действий.

– Закон запретит увольнять по инициативе работодателя 
вдов ветеранов боевых действий в течение одного года с 
момента гибели супруга. Исключение – если женщина 
повторно вступила в брак или неоднократно допуска-
ла грубые нарушения трудовой дисциплины, – отметил 
председатель ГД Вячеслав Володин.

Отмена госпошлины
Депутаты приняли во втором и в третьем чтениях 

закон, который отменит госпошлину за регистрацию 
транспортных средств для нужд участников СВО.

Поправки вносятся в Налоговый кодекс. Согласно им, 
регистрация таких транспортных средств, выдача госно-
меров, ПТС, свидетельства о праве собственности и ряда 
других документов будет бесплатной.

Совершенствуя  
законодательство

Рабочую группу по совершенствованию законода-
тельства о сохранении памяти о ВОВ и участниках СВО 
создают в АКЗС.

Как рассказал руководитель управления государственной 
охраны объектов культурного наследия Алтайского края 
Александр Урбах, на сегодняшний день в Алтайском крае 
выполнен ремонт и благоустройство территорий на 307 ме-
мориальных объектах, более 60 будут приведены в порядок 
в 2024 году. Из краевого бюджета на ремонт потрачено более 
250 млн рублей. Также за счет проекта поддержки местных 
инициатив приведено в порядок 122 объекта.

Поддержка материнства  
и сирот

Поддержку материнства и устройство сирот в семью 
включат в виды деятельности социально ориентиро-
ванных НКО.

Соответствующий законопроект внесен в повестку 
30 сессии АКЗС.

К видам деятельности социально ориентированных НКО 
предлагается добавить деятельность в сфере поддержки семьи, 
материнства, отцовства и детства, организацию и проведение 
мероприятий, способствующих развитию предусмотренных 
законодательством Российской Федерации форм устройства 
детей, оставшихся без попечения родителей, в семью, а также 
содержание животных в приютах.

Казачий резерв
В повестку 30 сессии внесен проект корректировки 

регионального закона «О развитии российского каза-
чества в Алтайском крае».

В него предлагается внести норму о создании казачьего 
мобилизационного резерва. Федеральный закон, предусма-
тривающий заключение договоров с Минобороны для 
членов казачьих обществ в окончательном чтении был 
принят Государственной Думой в марте.

Согласно закону, члены казачьего общества, принявшие 
на себя обязательства по несению государственной или иной 
службы и пребывающие в запасе ВС РФ, Службы внешней 
разведки и ФСБ, поступают в мобилизационный людской 
резерв ВС РФ и других войск, воинских формирований и орга-
нов на добровольной основе путем заключения контракта.

Контроль за соблюдением членами казачьих обществ 
принятых на себя обязательств по несению государствен-
ной или иной службы возлагается на их атаманов.

Аналогичные изменения предлагается внести в закон 
Алтайского края «О развитии российского казачества в 
Алтайском крае».

«Земельный банк»  
увеличат

Законопроект о пополнении фонда государственного 
жилья готовят ко второму чтению. 

Государство (муниципалитет) предоставляет инвесторам 
земельные участки для строительства жилья без прове-
дения торгов, а инвестор по завершении строительства 
передает 3% общей площади жилых помещений в государ-
ственную либо муниципальную собственность.

Согласно первоначальной редакции законопроекта, раз-
мер участка, предоставляемого без торгов, в Барнауле будет 
составлять не менее 200 гектаров, в других муниципалите-
тах – не менее 20 гектаров. А площадь построенного на нем 
жилья в Барнауле должна быть не менее 400 тысяч кв. м, 
в других муниципалитетах края – не менее 5 тысяч кв.м.

На заседании рабочей группы представители разработчи-
ков – члены и эксперты Общественной палаты – предложили 
дифференцировать размер предоставляемого земельного 
участка: для Барнаула оставить участки площадью не менее 
200 га, для других городских и муниципальных округов – не 
менее 15 га, для муниципальных районов – не менее 5 га.

Как отметила депутат АКЗС, директор ООО «СЗ ИСК 
«Алгоритм» Ксения Белоусова, законопроект значительно 
увеличит земельный банк, поскольку предлагает альтер-
нативный способ застройки земельного участка, не связан-
ный с инструментом комплексного развития территорий. 

Председатель комитета по бюджетной, налоговой, эко-
номической политике и имущественным отношениям 
Александр Локтев подчеркнул, что задача рабочей группы – 
найти баланс между предпринимателями и обществом. 
Итоговая версия законопроекта будет еще обсуждаться 
участниками рабочей группы.

Ситуация  
под  

контролем
«Какие прогнозы 

на этот сельскохо-
зяйственный сезон? 
Есть ли проблемы с 
семенами, топли-

вом, удобрениями и рабочей 
силой? Насколько половодье 
помешает планам аграриев?

Жительница 
Алтайского края 

 Екатерина Еремина».

На вопрос ответил пред-
седатель комитета АКЗС по 
аграрной политике, приро-
допользованию и экологии 
Сергей Серов:

– На сегодняшний день 
сельхозтоваропроизводите-
ли региона в полной мере 
обеспечены необходимыми 
материально-техническими 
ресурсами для проведения 
комплекса весенних агро-
технических работ. В соот-
ветствии с утвержденным 
прогнозом структуры посев-
ных площадей под урожай 
2024 года планируется уве-
личение посевной площа-
ди под яровой пшеницей и 
зернобобовыми культурами 
на 40 тыс. га. Кроме того, вы-
растут площади возделыва-
ния таких культур, как соя и 
рапс. Отмечается небольшое 
сокращение посевных пло-
щадей по гречихе на 20 тыс. 
га, что связано с большим пе-
реходящим остатком с 2023 
года. По остальным культурам 
посевная площадь сохранит-
ся на уровне прошлого года. 
О последствиях паводка для 
аграриев сегодня говорить 
преждевременно, ситуация 
постоянно контролируется 
профильными ведомствами. 
По предварительным прогно-
зам, лето ожидается жарким. 
Вместе с тем благодаря обиль-
ным осенним осадкам в почве 
имеется достаточный запас 
влаги.

Родственникам бывшего де-
путата АКЗС Виталия Сафро-
нова вручили его награду. Зва-
ние «Почётный гражданин 
Панкрушихинского района» 
Виталию Александровичу 
присвоили в июле 2023 года, 
но передать не успели – по-
мешала тяжелая болезнь. 
А спустя месяц он скончался.

Родившись в алтайском селе, он 
получил профессию юриста и сделал 
яркую политическую карьеру. В совет-
ское время был вторым секретарем 
крайкома ВЛКСМ, позже – заведую-
щим отделом пропаганды и агитации 
Алтайского крайкома КПСС.

Когда в 90-е годы партия утрати-
ла былое значение, а ее достижения 
стали подвергаться критике, Виталий 
Сафронов стал одним из инициаторов 
воссоздания алтайской краевой орга-
низации Коммунистической партии. 
В 1993 году его избрали первым секре-
тарем Алтайского крайкома КПРФ, 
членом ЦК КПРФ. В 1997 году он стал 
членом Президиума ЦК КПРФ.

Виталий Александрович возглавлял 
алтайскую организацию КПРФ вплоть 
до 2006 года. С 1993 года он работал в 
законодательных органах Алтайского 
края и России, был депутатом Государ-
ственной Думы РФ второго и треть-
его созывов, депутатом Алтайского 
краевого Совета народных депутатов 
IV созыва и Алтайского краевого Зако-
нодательного Собрания V и VI созывов. 
Виталий Сафронов ушел из жизни в 
2023 году, вскоре после своего 87-летия. 
Депутаты АКЗС, которым удалось с ним 
поработать, вспоминают его с теплотой.

Коллегам Виталий Сафронов запом-
нился как человек, который много 
сделал для края и села, где родился. 
Много добрых слов в адрес земляка 
сказал глава Панкрушихинского рай-
она Дмитрий Васильев:

– Нам тяжело говорить о том, что с 
нами нет Виталия Александровича. 
В преддверии 99-летия района на 
сессии Совета депутатов мы реши-
ли присвоить Виталию Александро-
вичу звание почетного гражданина 

Панкрушихинского района. К сожа-
лению, не успели вручить награду и 
сейчас передаем ее родственникам. 
Виталий Александрович никогда не 

оставлял малую родину, село Кривое, 
без внимания. В последний из визи-
тов Виталий Александрович привез 
большую библиотеку для школы.

Зампредседателя АКЗС Юрий Кро-
потин поделился, что часто встречал-
ся с Виталием Александровичем на 
партсобраниях:

– Он рассказывал про 90-е годы, как 
руководители-сибиряки старались не 
допустить развала Советского Союза. 

Было страшно слушать это. Виталий 
Александрович – высокоинтеллек-
туальный человек с государствен-
ным образом мышления. Мы всегда 

прислушивались к его мнению. Он 
стоял у истоков КПРФ в крае, был пер-
вым секретарем крайкома с 1993 по 
2006 год. Принимал активное участие 
в формировании органов власти в 
Алтайском крае, участвовал в изби-
рательной кампании Сурикова. Был 
депутатом двух созывов Госдумы. На 
стендах в крайкоме КПРФ его дея-
тельности уделено большое место. Его 
вспоминают коллеги с теплотой как 

организатора нашей партии. Семья 
Сафроновых может гордиться Вита-
лием Александровичем.

Председатель комитета по образо-
ванию Александр Молотов рассказал, 
что Виталий Александрович был на-
стоящим государственником и не раз-
менивался на политические лозунги.

– Он всегда понимал, что вместе мы 
делаем общее дело. Фракция КПРФ 
была дружной. Виталий Александро-
вич вел ее в нужном направлении. 
У него был мощный аналитический 
ум. Не зря он любил шахматы. Мы 
даже успели поиграть с ним. Он 
участвовал в спартакиаде для госу-
дарственных служащих и занимал 
достойные места, – говорит он.

Заместитель председателя коми-
тета по здравоохранению и науке 
Александр Лазарев сообщил о том, что 
более 30 лет общался с Виталием Алек-
сандровичем на разных площадках.

– Мы не всегда занимали одну 
позицию по важным вопросам, но 
напряжения в общении не чувствова-
лось. Он не был мелочным, оставался 
всегда выше этого, мы могли обсудить 
любую проблему. Для него интересы 
жителей края – превыше всего. К тому 
же он был мощным организатором и 
управленцем. Такого уровня специа-
листов немного.

Награду из рук коллег в краевом 
парламенте получили сын Александр 
и внук Виталий.

– Я благодарен всем за присвоение 
отцу такого высокого звания. Он был 
бы очень рад. Папа провел детство 
и юность в Панкрушихинском рай-
оне. Годы были трудные. Особо под-
сказать ему, куда поступать, было 
некому – семья крестьянская. Но он 
взял и поехал в Свердловский юри-
дический институт. После окончания 
была возможность выбора распреде-
ления в центральные регионы, но 
он выбрал Алтайский край. Сначала 
отработал следователем прокуратуры 
в Калманском районе, затем пошел по 
партийной линии. Он всегда работал 
на благо края. Я думаю, отец заслу-
жил звание почетного гражданина 
Панкрушихинского района, – сказал 
Александр Сафронов.

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .  «АП»–ИНФО .

«Отец был бы рад»

Где растут специалисты И кабинеты в цвет

Материалы страницы подготовила 
Татьяна КОЧЕТЫГОВА

АКЗС

Госдума

СПРАВКА 
В 2024–2025 годах в Ал-
тайском крае капитально 
отремонтируют 14 школ в 
Первомайском, Зональном, 
Мамонтовском, Романовском, 
Павловском, Завьяловском, 
Целинном, Угловском, Баев-
ском, Каменском районах, 
Заринске и Алейске. Первые 
шесть школ сдадут уже в 
этом году. На эти цели по-
тратят более 1 миллиарда 
рублей.

Александру Сафронову (слева) вручили награду отца. 

В Алтайском транспортном техникуме создали образовательно-производственный кластер.

Ремонт в Сахарозаводской школе закончится к началу учебного года.
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Извещение
о согласовании проекта межевания земельного участка

Заказчик – Чернаков Николай Анатольевич: Алтайский край, Краснощёков-
ский район, с. Новошипуново, ул. Победы, д. 5.

Кадастровый инженер – Машинина Н.А.: 658150, Алтайский край, Усть-Кал-
манский район, с. Усть-Калманка, ул. Ленина, д. 41, e-mail: zemleustroitel@list.ru, 
тел. 8-906-944-0100, № 22-15-13.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:21:000000:27, нахо-
дится примерно в окрестностях с. Алешиха Краснощёковского района Ал-
тайского края.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка можно в рабочее вре-
мя в течение тридцати дней со дня опубликования настоящего извещения по адре-
су: Алтайский край, Усть-Калманский район, с. Усть-Калманка, ул. Ленина, д. 41.
Обоснованные возражения относительно размера и местоположения границ вы-
деляемого в счет земельной доли земельного участка следует направлять по адре-
су: 658150, Алтайский край, Усть-Калманский район, с. Усть-Калманка, ул. Лени-
на, д. 41, в течение тридцати дней со дня опубликования настоящего извещения.

Извещение
о согласовании проекта межевания

Кадастровый инженер Курносов М.А., почтовый адрес: Алтайский край, Смо-
ленский район, с. Смоленское, ул. Советская, д. 102, тел. 8-913-236-5044, квали-
фикационный аттестат кадастрового инженера № 22-13-24, эл. адрес zemelniy.
kadaster@yandex.ru.

Заказчик кадастровых работ Зяблов Анатолий Прокопьевич, адрес: Алтай-
ский край, Целинный район, с. Целинное, ул. Лесная, д. 25.

Исходный земельный участок: Алтайский край, Целинный район, с. Шалап, по 
восточной границе МО Шалапский сельсовет, кадастровый номер 22:57:040301:61.

Ознакомление с проектом межевания проводится по адресу: Алтайский край, 
Смоленский район, с. Смоленское, ул. Советская, д. 102. Обоснованные возраже-
ния направлять по адресу кадастрового инженера и в орган кадастрового учета 
в течение тридцати дней со дня опубликования извещения.

В реестре объектов 
культурного наследия 
регионального значе-
ния в Бийске, основан-
ном по указу Петра I, 
значится 229 памят-
ников архитектуры 
и истории. Среди них 
объекты, связанные с 
историей города, с Ве-
ликой Отечественной 
и Гражданской война-
ми, археологическим 
наследием.

Докладчиком по вопросу 
сохранения памятников на 
заседании Общественной 
палаты наукограда стала 
начальник отдела культур-
но-исторического наследия и 
туризма Людмила Молчанова.

По ее словам, состояние 
объектов имеет тенденцию к 
ухудшению под воздействи-
ем природных, временных 
факторов и жизнедеятель-
ности человека.

– По фактам повреждений 
объектов культурного насле-
дия Алтайохранкультура не-
замедлительно направляет 
обращения в правоохрани-
тельные органы для возбуж-
дения уголовных дел по ста-
тьям УК РФ за уничтожение 
или повреждение объектов 
культурного наследия, – со-
общила Людмила Молчано-
ва. – Таких обращений с 2017 
года было 25. Не остается в 
без участной и администра-
ция города Бийска. Кроме 
того, собственникам объ-
ектов культурного наследия 
выдаются охранные обяза-
тельства с перечнем работ, 
которые необходимо прове-
сти, ведь они в соответствии 
с законом обязаны нести бре-
мя содержания памятника.

Впрочем, и местные вла-
сти не остаются в стороне от 
этой проблемы. Начиная с 
2019 года, на ремонт объек-
тов культурного наследия 
направлено порядка 36 млн 
618 тыс. рублей, а 66 млн
629 тыс. – на содержание.
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Мало иметь памятники 
архитектуры на террито-
рии города, надо еще чтобы 
о них знали и горожане, и 
гости города. По информа-
ции Людмилы Молчановой, 
в период с 2018 по 2023 годы 
было изготовлено и установ-
лено 17 мемориальных до-
сок и 38 информационных 
табличек.

Немало внимания уде-
ляется и проблеме ремон-
та объектов культурного 
наследия. Например, про-
делана большая работа по 
реставрации усадьбы Асса-
нова (Бийский краеведче-
ский музей им. В.В. Бианки). 
Средства на реставрацию 
здания, ограды, беседки 
были выделены в размере 
чуть более 20 млн рублей. 
Сделаны эскизные проекты 

с проведением культурно-
исторической экспертизы 
на пассаж Клевцова (ул. Льва 
Толстого, 119), дом Кузнецова 
(ул. Советская, 26), жилые 
дома (ул. Льва Толстого, 148 
и ул. Пролетарская, 5).

В 2020 году в целях оста-
новки разрушения уникаль-
ного исторического здания 
бывший пассаж купца Фирсо-
ва приняли в собственность 
муниципального образова-
ния.

В 2022 году планировали 
отреставрировать крышу 
Второвского пассажа, но 
торги в 2021 году признаны 
недействительными из-за 
отсутствия заявок в связи с 
увеличением цен на строи-
тельные материалы.

– Чтобы отремонтировать 
пассажи Фирсова и Второва, 
необходимы огромные сум-
мы, исчисляемые десятками 
миллионов рублей. Сейчас 
ищем финансирование на 
эти работы, – уточнила Люд-
мила Молчанова.
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Местный городской бюд-

жет просто не в состоянии по-
тянуть приведение в порядок 
подобных памятников. Да 
что там говорить, ему сложно 
отремонтировать даже один.

– Управление культуры, 
правда, делает огромную ра-
боту по сохранению объек-
тов культурного наследия, –
подчеркнула в ходе обсуж-

дения вопроса член Обще-
ственной палаты Лидия 
Громогласова. – Однако в 
тех объемах финансирова-
ния, которыми располагает 
местная власть, что-то кар-
динально изменить в этом 
вопросе сложно!

– Необходима федераль-
ная программа, которая 
помогла бы в какой-то мере 
поддержать решение про-
блемы сохранения и вос-
становления памятников 
архитектуры, – поддержал 
член ОП Николай Нонко, 
сам когда-то бывший главой 
администрации Бийска и 
не понаслышке знающий 
проблему.

Даже вариант продажи 
огромного красивого исто-
рического объекта инвесто-
рам – тоже не лучший выход 
из положения. Хотя отлич-
ные примеры такого взаи-
модействия в городе есть –
аптека Горбунова, которая 
была восстановлена бизнес-
меном. Или пассаж Клевцова, 
который сейчас медленно, 
но верно тоже реконструи-
руется.

И этот способ приведения 
памятников в порядок про-
должает реализовываться. 
Идет работа над выставле-
нием на торги объекта дома 
на ул. Льва Толстого, 148 (дом 
Хакина) за 1 руб. 20 коп. Есть 
даже потенциальные поку-
патели на этот памятник, 
что, конечно, здорово! Но 
ведь бизнес тоже понима-
ет, что затраты на подобные 
объекты просто неимовер-
ные и окупятся они ой как 
нескоро. Поэтому идет на 
покупку подобных зданий 
с большой неохотой.

В итоге общественники 
в очередной раз пришли к 
выводу, что без федераль-
ной поддержки сохранить 
памятники исторического 
наследия попросту невоз-
можно. Но будет ли принята 
такая программа – вопрос 
открытый!

Павел СИДОРЕНКО 
(фото автора)

Охранная грамота
РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  ТЕХНОЛОГИИ .

(Начало на 1 стр.)

– Такой анализ необходимо 
сделать и по другим отраслям 
экономики края. Конечно, 
многое зависит от активности 
вышестоящих федеральных 
ведомств, которые определяют 
нормативы, разрабатывают ме-
ханизмы закупки, требования 
к беспилотникам. Но и нам 
нужно видеть перспективную 
потребность в использовании 
дронов и заявляться с ней на 
федеральный уровень, – счи-
тает Химочка.
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Региональная программа 
также должна предусматри-
вать подготовку кадров для 
управления дронами. К тому 
же такой опыт у алтайских 
вузов есть, и учебные заведе-
ния уже заявили о готовности 
участия в программе.

Алтайский государствен-
ный аграрный университет 
несколько лет занимается 
подготовкой кадров по управ-
лению беспилотниками, а Ал-
тайский государственный тех-

нический университет имеет 
наработки по производству 
программного обеспечения 
для дронов.

– Подготовку кадров для 
беспилотной авиации Аграр-
ный университет ведет с 2020 
года. Уже в 2021 году мы поня-
ли, что спрос на такие услуги 
очень высок, поэтому решили 
создать обособленное струк-
турное подразделение под 
названием «Лётная школа». 
За это время из нее выпусти-
лись более 200 подготовлен-
ных операторов БАС. Причем 

сначала упор был сделан на 
кад ры для сельского хозяйства, 
но учиться к нам приходили 
журналисты, энергетики, 
лесники и даже военные, – 
сообщил проректор по науч-
ной и инновационной работе 
Аграрного госуниверситета 
Евгений Попов.

Также вуз ведет просвети-
тельскую работу, благодаря 
которой более 500 детей из 
сельских районов получи-
ли базовые навыки работы 
с БАС.

Александр СМИРНОВ

(Начало на 1 стр.)

– В наш «Чистый четверг» по уже 
сложившейся традиции убирали об-
щественные территории, которые 
были выставлены на голосование 
по благоустройству и ремонту в сле-
дующем, в 2025 году, – уточнил он. –
Предварительно были выбраны 
улица Партизанская и переулок 
Банковский. Свой выбор алейча-
не могут сделать через волонтера 
с помощью приложения, а также 
зайдя на сайт «Госуслуги».

Сейчас в голосовании лидирует 
переулок Парковый и территория 
городского фонтана. Старое покры-

тие изначально было бетонным, с 
годами все оно «выщелкнулось». 
Осталась там одна щебенка, и очень 
неудобно стало ходить, особенно 
в обуви на высоких каблуках, не 
говоря о том, чтобы пройти с дет-
скими колясками. Возле фонтана 
разошлась тротуарная плитка, по-

вреждены бордюры, и сам он не 
совсем в пристойном состоянии.

– Фонтан убирать не будем. Хо-
тим его просто отреставрировать, –
заверил Сергей Данилушкин.

В прошлом году победили две 
территории – пешеходная зона в 
переулке Гаврилина и улица Пер-

вомайская. Сейчас по этим объек-
там заключены контракты. Работы 
запланированы при наступлении 
благоприятных погодных усло-
вий. Поменяют не только бордюры, 
лавочки и урны, но и старое по-
крытие, которое сейчас состоит из 
сплошных ям, просадок и трещин.

Ирина Байраковская гордится 
тем, что Алейск снова активно уча-
ствует в мероприятиях нацпроекта 
«Жильё и городская среда».

– Все же видят, как преобразился 
сквер, идущий вдоль стадиона к 
переулку Гаврилина. Появилась 
новая прекрасная пешеходная зона, 
по которой хожу каждый день на 

работу. Здесь многие гуляют, отды-
хают. Очень изменилась и террито-
рия железнодорожного парка. Там 
появилась спортивная площадка. 
Большое благоустройство сквера 
и территории между домами было 
проведено раньше также в районе 
швейной фабрики, – вспоминает 
Ирина. – Я проголосовала в этом 
году за пешеходную зону в переул-
ке Парковом. Хочу, чтобы там поя-
вился новый тротуар. Всех своих 
родных и знакомых я сагитировала 
на участие в голосовании.

К 23 апреля в Алейске проголо-
совали 3424 человека.

Евгений ПЛАТУНОВ

Набор высоты

Алейск – в лидерах

Пассаж Фирсова был когда-то визитной карточкой Бийска.

Извещение
о согласовании проекта межевания

Кадастровый инженер Петерс Эрнест Сергеевич (659660, Алтайский край, 
Петропавловский район, с. Петропавловское, ул. Спортивная, д. 1, кв. 1, атте-
стат № 22-11-143, тел. 8-905-988-1791, e-mail: peterserik@mail.ru) извещает соб-
ственников земельного участка с кадастровым номером 22:54:040601:288, 
расположенного: Российская Федерация, Алтайский край, Усть-Калман-
ский район, участок расположен в 9 км по направлению на юго-восток от 
с. Михайловка, о том, что в отношении данного участка проводятся када-
стровые работы и подготовлен проект межевания по образованию земель-
ных участков. Заказчик кадастровых работ Немчинский Юрий Алексеевич 
(658163, Алтайский край, Усть-Калманский район, с. Михайловка, ул. Зареч-
ная, д. 15, тел. 8-963-509-0807). Ознакомиться с проектом межевания и пред-
ставить обоснованные возражения можно по адресу: 659660, Алтайский 
край, Петропавловский район, с. Петропавловское, ул. Жукова, д. 37, в тече-
ние 30 дней со дня опубликования данного извещения в газете.

Извещение
о согласовании проекта межевания

Кадастровый инженер Петерс Эрнест Сергеевич (659660, Алтайский край, 
Петропавловский район, с. Петропавловское, ул. Спортивная, д. 1, кв. 1, атте-
стат № 22-11-143, тел. 8-905-988-1791, e-mail: peterserik@mail.ru) извещает соб-
ственников земельного участка с кадастровым номером 22:54:040601:289, 
расположенного: Российская Федерация, Алтайский край, Усть-Калман-
ский район, участок расположен в 8,6 км по направлению на юго-восток 
от с. Михайловка, о том, что в отношении данного участка проводятся када-
стровые работы и подготовлен проект межевания по образованию земель-
ных участков. Заказчик кадастровых работ Немчинский Юрий Алексеевич 
(658163, Алтайский край, Усть-Калманский район, с. Михайловка, ул. Зареч-
ная, д. 15, тел. 8-963-509-0807). Ознакомиться с проектом межевания и пред-
ставить обоснованные возражения можно по адресу: 659660, Алтайский 
край, Петропавловский район, с. Петропавловское, ул. Жукова, д. 37, в тече-
ние 30 дней со дня опубликования данного извещения в газете.

Извещение
о проведении общего собрания участников долевой собственности
на земельный участок с кадастровым номером 22:08:020402:10, местополо-

жение установлено относительно ориентира, расположенного за пределами 
участка, ориентир – с. Новокормиха Волчихинского района Алтайского края. 
Участок находится примерно в 3 км по направлению на север от ориентира, по-
чтовый адрес ориентира: Российская Федерация, Алтайский край, Волчихин-
ский район. Собрание состоится 04.06.2024 по адресу: РФ, Алтайский край, 
Волчихинский район, с. Новокормиха, ул. Центральная, д. 13 (Дом культуры), 
в 13.00. Инициатор собрания – ИП глава КФХ Студенов М.К.

Повестка собрания:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Условия и форма договора передачи в аренду земельного участка, нахо-

дящегося в долевой собственности. Расторжение предыдущего договора арен-
ды с последующим снятием в органах Росреестра всех имеющихся обремене-
ний, ограничений.

3. Выборы уполномоченного представителя, имеющего право на соверше-
ние юридически значимых действий в отношении принадлежащих участков 
долевой собственности земельных долей (пп. 6 п. 6 ст. 14 101-ФЗ от 24.07.2002). 
При себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок. Ознакомиться с вопросами, выне-
сенными на повестку собрания, можно в течение 40 дней с момента выхода 
извещения по адресу: 658980, Алтайский край, Ключевский район, с. Ключи, 
ул. Щорса, д. 29.

Извещение
о проведении общего собрания участников долевой собственности

на земельный участок с кадастровым номером 22:08:020402:0003, ме-
стоположение установлено относительно ориентира, расположенного за 
пределами участка, ориентир – с. Новокормиха Волчихинского района Ал-
тайского края. Участок находится примерно в 4 км по направлению на севе-
ро-запад от ориентира, почтовый адрес ориентира: Российская Федерация, 
Алтайский край, Волчихинский район. Собрание состоится 04.06.2024 
по адресу: РФ, Алтайский край, Волчихинский район, с. Новокормиха,
ул. Центральная, д. 13 (Дом культуры), в 12.00. Инициатор собрания – ИП 
глава КФХ Студенов М.К.

Повестка собрания:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Условия и форма договора передачи в аренду земельного участка, на-

ходящегося в долевой собственности.
3. Выборы уполномоченного представителя, имеющего право на соверше-

ние юридически значимых действий в отношении принадлежащих участков 
долевой собственности земельных долей (пп. 6 п. 6 ст. 14 101-ФЗ от 24.07.2002).

При себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а так-
же документы о правах на земельный участок. Ознакомиться с вопросами, 
вынесенными на повестку собрания, можно в течение 40 дней с момента 
выхода извещения по адресу: 658980, Алтайский край, Ключевский район, 
с. Ключи, ул. Щорса, д. 29.

Извещение
о проведении процедуры согласования местоположения границ

земельного участка
Кадастровым инженером Морозом С.И., квалификационный аттестат

№ 22-11-98, номер в реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятель-
ность, – 7345, 658640, с. Романово, ул. Элеваторная, д. 45-2, е-mail: msi3111975@
yandex.ru, тел. 8-909-506-6185, выполняются кадастровые работы в отноше-
нии земельного участка с кадастровым номером 22:11:050002:281, распо-
ложенного: РФ, Алтайский край, Завьяловский район, в границах му-
ниципального образования Камышенский сельсовет, примерно в 6885 м к 
северо-западу от с. Камышенка.

Заказчиком кадастровых работ является Ланкутей Денис Анатольевич.
Кадастровый номер смежного земельного участка 22:11:050002:10.
Собрание по поводу согласования местоположения границы состоится 

по адресу: Алтайский край, Завьяловский район, с. Камышенка, ул. Куйбы-
шева, д. 22, 06 июня 2024 г. в 10.00.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по 
адресу: с. Камышенка, ул. Куйбышева, д. 22. Обоснованные возражения о 
местоположении границ земельных участков и требования о проведении 
согласования местоположения границ земельных участков на местности 
после ознакомления с проектом межевого плана принимаются с 24 апре-
ля 2024 г. по 05 июня 2024 г. по адресу: с. Камышенка, ул. Куйбышева, д. 22.

При проведении согласования местоположения границ при себе необ-
ходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о 
правах на земельный участок(ки) (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Феде-
рального закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

А
Сдаю

 1/2 дома на Горе г. Барнаула (кирпич, 
металлочерепица, пластик, газ, душ, ме-
бель, 2 сотки земли). Тел. 8-961-976-3417.

П
Автотранспорт,

автопринадлежности
 Диски: литые (б/у, диаметром 14), сталь-
ные (б/у, диаметром 14). Тел. 8-913-252-2220.
Автошины и диски (б/у, диаметром 15). 
Тел. 8-913-252-2220.

Квартиры, дома
 3-комнатную квартиру в г. Барнауле (67,4 
кв. м, ул. Партизанская, д. 146, 3 этаж, ком-
наты изолированные, сан узел раздельный, 
лоджия утепленная, стеклопакет, ремонт 
косметический). Звонить 8-906-967-1324.
3-комн. в 2-квартирном доме. Тел. 8-909-
500-7955.

Разное
 Кладовую в г. Барнауле на ул. Сергея 

Семенова (цена 250 тыс. руб.). Тел. 8-923-
714-6567.

Сады, участки
 В сад-ве «Прогресс» (кирпичный дом, 
хозпостройки, посадки, емкость для 
воды, место для машины, удобный подъ-
езд, недалеко от конторы). Тел. 8-913-
226-7190.
 В сад-ве «Агрегат» (4,8 сотки, земля в 
собственности, домик, банька, бак для 
воды, вода круглосуточно, авт. 104, 118, 
119). Тел.: 8-961-242-5377, 63-62-59.

Р
 Отдам в добрые руки кошку-мышелов-
ку (тигрового окраса, стерилизована, к 
туалету приучена). Тел. 8-962-803-2795.
 Отдам в добрые руки котят (мальчик 
и девочка, дымчатого и рыжего окраса, 
возраст 1,5 месяца, к туалету приучены). 
Тел.: 44-83-09, 8-962-813-9730.
Отдам в добрые руки щенков (различ-
ных возрастов и окраса, возможна достав-
ка). Тел. 8-903-992-3885.
Отдам в добрые руки щенка (мальчик, 
возраст 3 месяца, оригинального окраса, 
активный и игривый). Тел. 8-913-228-5696.

М   
     
    
. Д   -
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  .

  БЛАГОУСТРОЙСТВО .

  АКТУАЛЬНО .

Осторожно, фейк
В конце апреля жителям Барнаула на-

чали приходить фейковые уведомления о 
необходимости поверки индивидуальных 
приборов учета воды.

В СГК предупредили, что не стоит вестись 
на подобное.

Как распознать фейк:
1. У каждого прибора учета есть свой инди-

видуальный срок поверки. До его истечения, 
если счетчик работает исправно, поверять его 
необходимости нет. Сроки поверки, ограни-
ченные общим временным промежутком, как 
в фейковом извещении, должны заставить 
собственников задуматься.

2. Владельцы приборов вправе выбирать 
исполнителя услуги по поверке или замене 
ИПУ. Это должна быть специальная метроло-
гическая служба с лицензией. Ознакомиться со 
списком аккредитованных организаций можно 
на сайте национальной системы аккредитации. 
В фейке же жителям не предлагают выбора.

3. Информация о сроках поверки не может 
быть доступна кому-то, кроме вас и ресурсо-
снабжающей организации.

Сроки поверки ИПУ горячей воды можно 
посмотреть:

1. В техническом паспорте прибора.
2. В квитанции за ЖКУ (напоминание отобра-

зится за месяц до окончания срока поверки).
3. В личном кабинете системы «Город»

(в разделе «Счётчики» появится напоминание, 
если срок подходит к концу).

4. В системе ФГИС «Аршин».
Подготовил Дмитрий СЕРДОВ

Для голосования нужно выбрать на сайте za.gorodsreda.ru свой город, 
а в нем – парк, сквер, детскую или спортивную площадку, которые, 
как вы считаете, нужно в первую очередь отремонтировать и сделать 
современными. В этом году с учетом мнения жителей края заплани-
ровано благоустройство 55 общественных территорий и 70 дворов.

  СПРАВКА .

СПРАВКА
С 1 января в России запустился национальный 
проект «Беспилотные авиационные системы». 
Проект определяет стратегию развития беспи-
лотной авиации на период до 2030–2035 гг. На 
его реализацию предусмотрено федеральное 
финансирование в размере 696 млрд рублей (до 
2030 г.). В следующие шесть лет в стране долж-
на появиться перспективная самостоятельная 
отрасль экономики, связанная с созданием и ис-
пользованием гражданских беспилотников.

Регион присоединился к общероссийсскому проекту БПЛА.

Количество памятников в городе.
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  НАСЛЕДИЕ .

Извещение
о согласовании проекта межевания земельного участка

Заказчик – Чернаков Николай Анатольевич: Алтайский край, Краснощёков-
ский район, с. Новошипуново, ул. Победы, д. 5.

Кадастровый инженер – Машинина Н.А.: 658150, Алтайский край, Усть-Кал-
манский район, с. Усть-Калманка, ул. Ленина, д. 41, e-mail: zemleustroitel@list.ru, 
тел. 8-906-944-0100, № 22-15-13.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:21:000000:27, нахо-
дится примерно в окрестностях с. Алешиха Краснощёковского района Ал-
тайского края.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка можно в рабочее вре-
мя в течение тридцати дней со дня опубликования настоящего извещения по адре-
су: Алтайский край, Усть-Калманский район, с. Усть-Калманка, ул. Ленина, д. 41.
Обоснованные возражения относительно размера и местоположения границ вы-
деляемого в счет земельной доли земельного участка следует направлять по адре-
су: 658150, Алтайский край, Усть-Калманский район, с. Усть-Калманка, ул. Лени-
на, д. 41, в течение тридцати дней со дня опубликования настоящего извещения.

Извещение
о согласовании проекта межевания

Кадастровый инженер Курносов М.А., почтовый адрес: Алтайский край, Смо-
ленский район, с. Смоленское, ул. Советская, д. 102, тел. 8-913-236-5044, квали-
фикационный аттестат кадастрового инженера № 22-13-24, эл. адрес zemelniy.
kadaster@yandex.ru.

Заказчик кадастровых работ Зяблов Анатолий Прокопьевич, адрес: Алтай-
ский край, Целинный район, с. Целинное, ул. Лесная, д. 25.

Исходный земельный участок: Алтайский край, Целинный район, с. Шалап, по 
восточной границе МО Шалапский сельсовет, кадастровый номер 22:57:040301:61.

Ознакомление с проектом межевания проводится по адресу: Алтайский край, 
Смоленский район, с. Смоленское, ул. Советская, д. 102. Обоснованные возраже-
ния направлять по адресу кадастрового инженера и в орган кадастрового учета 
в течение тридцати дней со дня опубликования извещения.

В реестре объектов 
культурного наследия 
регионального значе-
ния в Бийске, основан-
ном по указу Петра I, 
значится 229 памят-
ников архитектуры 
и истории. Среди них 
объекты, связанные с 
историей города, с Ве-
ликой Отечественной 
и Гражданской война-
ми, археологическим 
наследием.

Докладчиком по вопросу 
сохранения памятников на 
заседании Общественной 
палаты наукограда стала 
начальник отдела культур-
но-исторического наследия и 
туризма Людмила Молчанова.

По ее словам, состояние 
объектов имеет тенденцию к 
ухудшению под воздействи-
ем природных, временных 
факторов и жизнедеятель-
ности человека.

– По фактам повреждений 
объектов культурного насле-
дия Алтайохранкультура не-
замедлительно направляет 
обращения в правоохрани-
тельные органы для возбуж-
дения уголовных дел по ста-
тьям УК РФ за уничтожение 
или повреждение объектов 
культурного наследия, – со-
общила Людмила Молчано-
ва. – Таких обращений с 2017 
года было 25. Не остается в 
без участной и администра-
ция города Бийска. Кроме 
того, собственникам объ-
ектов культурного наследия 
выдаются охранные обяза-
тельства с перечнем работ, 
которые необходимо прове-
сти, ведь они в соответствии 
с законом обязаны нести бре-
мя содержания памятника.

Впрочем, и местные вла-
сти не остаются в стороне от 
этой проблемы. Начиная с 
2019 года, на ремонт объек-
тов культурного наследия 
направлено порядка 36 млн 
618 тыс. рублей, а 66 млн
629 тыс. – на содержание.

Н���� ��������

Мало иметь памятники 
архитектуры на террито-
рии города, надо еще чтобы 
о них знали и горожане, и 
гости города. По информа-
ции Людмилы Молчановой, 
в период с 2018 по 2023 годы 
было изготовлено и установ-
лено 17 мемориальных до-
сок и 38 информационных 
табличек.

Немало внимания уде-
ляется и проблеме ремон-
та объектов культурного 
наследия. Например, про-
делана большая работа по 
реставрации усадьбы Асса-
нова (Бийский краеведче-
ский музей им. В.В. Бианки). 
Средства на реставрацию 
здания, ограды, беседки 
были выделены в размере 
чуть более 20 млн рублей. 
Сделаны эскизные проекты 

с проведением культурно-
исторической экспертизы 
на пассаж Клевцова (ул. Льва 
Толстого, 119), дом Кузнецова 
(ул. Советская, 26), жилые 
дома (ул. Льва Толстого, 148 
и ул. Пролетарская, 5).

В 2020 году в целях оста-
новки разрушения уникаль-
ного исторического здания 
бывший пассаж купца Фирсо-
ва приняли в собственность 
муниципального образова-
ния.

В 2022 году планировали 
отреставрировать крышу 
Второвского пассажа, но 
торги в 2021 году признаны 
недействительными из-за 
отсутствия заявок в связи с 
увеличением цен на строи-
тельные материалы.

– Чтобы отремонтировать 
пассажи Фирсова и Второва, 
необходимы огромные сум-
мы, исчисляемые десятками 
миллионов рублей. Сейчас 
ищем финансирование на 
эти работы, – уточнила Люд-
мила Молчанова.

В���� �� ��������
Местный городской бюд-

жет просто не в состоянии по-
тянуть приведение в порядок 
подобных памятников. Да 
что там говорить, ему сложно 
отремонтировать даже один.

– Управление культуры, 
правда, делает огромную ра-
боту по сохранению объек-
тов культурного наследия, –
подчеркнула в ходе обсуж-

дения вопроса член Обще-
ственной палаты Лидия 
Громогласова. – Однако в 
тех объемах финансирова-
ния, которыми располагает 
местная власть, что-то кар-
динально изменить в этом 
вопросе сложно!

– Необходима федераль-
ная программа, которая 
помогла бы в какой-то мере 
поддержать решение про-
блемы сохранения и вос-
становления памятников 
архитектуры, – поддержал 
член ОП Николай Нонко, 
сам когда-то бывший главой 
администрации Бийска и 
не понаслышке знающий 
проблему.

Даже вариант продажи 
огромного красивого исто-
рического объекта инвесто-
рам – тоже не лучший выход 
из положения. Хотя отлич-
ные примеры такого взаи-
модействия в городе есть –
аптека Горбунова, которая 
была восстановлена бизнес-
меном. Или пассаж Клевцова, 
который сейчас медленно, 
но верно тоже реконструи-
руется.

И этот способ приведения 
памятников в порядок про-
должает реализовываться. 
Идет работа над выставле-
нием на торги объекта дома 
на ул. Льва Толстого, 148 (дом 
Хакина) за 1 руб. 20 коп. Есть 
даже потенциальные поку-
патели на этот памятник, 
что, конечно, здорово! Но 
ведь бизнес тоже понима-
ет, что затраты на подобные 
объекты просто неимовер-
ные и окупятся они ой как 
нескоро. Поэтому идет на 
покупку подобных зданий 
с большой неохотой.

В итоге общественники 
в очередной раз пришли к 
выводу, что без федераль-
ной поддержки сохранить 
памятники исторического 
наследия попросту невоз-
можно. Но будет ли принята 
такая программа – вопрос 
открытый!

Павел СИДОРЕНКО 
(фото автора)

Охранная грамота
РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  ТЕХНОЛОГИИ .

(Начало на 1 стр.)

– Такой анализ необходимо 
сделать и по другим отраслям 
экономики края. Конечно, 
многое зависит от активности 
вышестоящих федеральных 
ведомств, которые определяют 
нормативы, разрабатывают ме-
ханизмы закупки, требования 
к беспилотникам. Но и нам 
нужно видеть перспективную 
потребность в использовании 
дронов и заявляться с ней на 
федеральный уровень, – счи-
тает Химочка.
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Региональная программа 
также должна предусматри-
вать подготовку кадров для 
управления дронами. К тому 
же такой опыт у алтайских 
вузов есть, и учебные заведе-
ния уже заявили о готовности 
участия в программе.

Алтайский государствен-
ный аграрный университет 
несколько лет занимается 
подготовкой кадров по управ-
лению беспилотниками, а Ал-
тайский государственный тех-

нический университет имеет 
наработки по производству 
программного обеспечения 
для дронов.

– Подготовку кадров для 
беспилотной авиации Аграр-
ный университет ведет с 2020 
года. Уже в 2021 году мы поня-
ли, что спрос на такие услуги 
очень высок, поэтому решили 
создать обособленное струк-
турное подразделение под 
названием «Лётная школа». 
За это время из нее выпусти-
лись более 200 подготовлен-
ных операторов БАС. Причем 

сначала упор был сделан на 
кад ры для сельского хозяйства, 
но учиться к нам приходили 
журналисты, энергетики, 
лесники и даже военные, – 
сообщил проректор по науч-
ной и инновационной работе 
Аграрного госуниверситета 
Евгений Попов.

Также вуз ведет просвети-
тельскую работу, благодаря 
которой более 500 детей из 
сельских районов получи-
ли базовые навыки работы 
с БАС.

Александр СМИРНОВ

(Начало на 1 стр.)

– В наш «Чистый четверг» по уже 
сложившейся традиции убирали об-
щественные территории, которые 
были выставлены на голосование 
по благоустройству и ремонту в сле-
дующем, в 2025 году, – уточнил он. –
Предварительно были выбраны 
улица Партизанская и переулок 
Банковский. Свой выбор алейча-
не могут сделать через волонтера 
с помощью приложения, а также 
зайдя на сайт «Госуслуги».

Сейчас в голосовании лидирует 
переулок Парковый и территория 
городского фонтана. Старое покры-

тие изначально было бетонным, с 
годами все оно «выщелкнулось». 
Осталась там одна щебенка, и очень 
неудобно стало ходить, особенно 
в обуви на высоких каблуках, не 
говоря о том, чтобы пройти с дет-
скими колясками. Возле фонтана 
разошлась тротуарная плитка, по-

вреждены бордюры, и сам он не 
совсем в пристойном состоянии.

– Фонтан убирать не будем. Хо-
тим его просто отреставрировать, –
заверил Сергей Данилушкин.

В прошлом году победили две 
территории – пешеходная зона в 
переулке Гаврилина и улица Пер-

вомайская. Сейчас по этим объек-
там заключены контракты. Работы 
запланированы при наступлении 
благоприятных погодных усло-
вий. Поменяют не только бордюры, 
лавочки и урны, но и старое по-
крытие, которое сейчас состоит из 
сплошных ям, просадок и трещин.

Ирина Байраковская гордится 
тем, что Алейск снова активно уча-
ствует в мероприятиях нацпроекта 
«Жильё и городская среда».

– Все же видят, как преобразился 
сквер, идущий вдоль стадиона к 
переулку Гаврилина. Появилась 
новая прекрасная пешеходная зона, 
по которой хожу каждый день на 

работу. Здесь многие гуляют, отды-
хают. Очень изменилась и террито-
рия железнодорожного парка. Там 
появилась спортивная площадка. 
Большое благоустройство сквера 
и территории между домами было 
проведено раньше также в районе 
швейной фабрики, – вспоминает 
Ирина. – Я проголосовала в этом 
году за пешеходную зону в переул-
ке Парковом. Хочу, чтобы там поя-
вился новый тротуар. Всех своих 
родных и знакомых я сагитировала 
на участие в голосовании.

К 23 апреля в Алейске проголо-
совали 3424 человека.

Евгений ПЛАТУНОВ

Набор высоты

Алейск – в лидерах

Пассаж Фирсова был когда-то визитной карточкой Бийска.

Извещение
о согласовании проекта межевания

Кадастровый инженер Петерс Эрнест Сергеевич (659660, Алтайский край, 
Петропавловский район, с. Петропавловское, ул. Спортивная, д. 1, кв. 1, атте-
стат № 22-11-143, тел. 8-905-988-1791, e-mail: peterserik@mail.ru) извещает соб-
ственников земельного участка с кадастровым номером 22:54:040601:288, 
расположенного: Российская Федерация, Алтайский край, Усть-Калман-
ский район, участок расположен в 9 км по направлению на юго-восток от 
с. Михайловка, о том, что в отношении данного участка проводятся када-
стровые работы и подготовлен проект межевания по образованию земель-
ных участков. Заказчик кадастровых работ Немчинский Юрий Алексеевич 
(658163, Алтайский край, Усть-Калманский район, с. Михайловка, ул. Зареч-
ная, д. 15, тел. 8-963-509-0807). Ознакомиться с проектом межевания и пред-
ставить обоснованные возражения можно по адресу: 659660, Алтайский 
край, Петропавловский район, с. Петропавловское, ул. Жукова, д. 37, в тече-
ние 30 дней со дня опубликования данного извещения в газете.

Извещение
о согласовании проекта межевания

Кадастровый инженер Петерс Эрнест Сергеевич (659660, Алтайский край, 
Петропавловский район, с. Петропавловское, ул. Спортивная, д. 1, кв. 1, атте-
стат № 22-11-143, тел. 8-905-988-1791, e-mail: peterserik@mail.ru) извещает соб-
ственников земельного участка с кадастровым номером 22:54:040601:289, 
расположенного: Российская Федерация, Алтайский край, Усть-Калман-
ский район, участок расположен в 8,6 км по направлению на юго-восток 
от с. Михайловка, о том, что в отношении данного участка проводятся када-
стровые работы и подготовлен проект межевания по образованию земель-
ных участков. Заказчик кадастровых работ Немчинский Юрий Алексеевич 
(658163, Алтайский край, Усть-Калманский район, с. Михайловка, ул. Зареч-
ная, д. 15, тел. 8-963-509-0807). Ознакомиться с проектом межевания и пред-
ставить обоснованные возражения можно по адресу: 659660, Алтайский 
край, Петропавловский район, с. Петропавловское, ул. Жукова, д. 37, в тече-
ние 30 дней со дня опубликования данного извещения в газете.

Извещение
о проведении общего собрания участников долевой собственности
на земельный участок с кадастровым номером 22:08:020402:10, местополо-

жение установлено относительно ориентира, расположенного за пределами 
участка, ориентир – с. Новокормиха Волчихинского района Алтайского края. 
Участок находится примерно в 3 км по направлению на север от ориентира, по-
чтовый адрес ориентира: Российская Федерация, Алтайский край, Волчихин-
ский район. Собрание состоится 04.06.2024 по адресу: РФ, Алтайский край, 
Волчихинский район, с. Новокормиха, ул. Центральная, д. 13 (Дом культуры), 
в 13.00. Инициатор собрания – ИП глава КФХ Студенов М.К.

Повестка собрания:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Условия и форма договора передачи в аренду земельного участка, нахо-

дящегося в долевой собственности. Расторжение предыдущего договора арен-
ды с последующим снятием в органах Росреестра всех имеющихся обремене-
ний, ограничений.

3. Выборы уполномоченного представителя, имеющего право на соверше-
ние юридически значимых действий в отношении принадлежащих участков 
долевой собственности земельных долей (пп. 6 п. 6 ст. 14 101-ФЗ от 24.07.2002). 
При себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок. Ознакомиться с вопросами, выне-
сенными на повестку собрания, можно в течение 40 дней с момента выхода 
извещения по адресу: 658980, Алтайский край, Ключевский район, с. Ключи, 
ул. Щорса, д. 29.

Извещение
о проведении общего собрания участников долевой собственности

на земельный участок с кадастровым номером 22:08:020402:0003, ме-
стоположение установлено относительно ориентира, расположенного за 
пределами участка, ориентир – с. Новокормиха Волчихинского района Ал-
тайского края. Участок находится примерно в 4 км по направлению на севе-
ро-запад от ориентира, почтовый адрес ориентира: Российская Федерация, 
Алтайский край, Волчихинский район. Собрание состоится 04.06.2024 
по адресу: РФ, Алтайский край, Волчихинский район, с. Новокормиха,
ул. Центральная, д. 13 (Дом культуры), в 12.00. Инициатор собрания – ИП 
глава КФХ Студенов М.К.

Повестка собрания:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Условия и форма договора передачи в аренду земельного участка, на-

ходящегося в долевой собственности.
3. Выборы уполномоченного представителя, имеющего право на соверше-

ние юридически значимых действий в отношении принадлежащих участков 
долевой собственности земельных долей (пп. 6 п. 6 ст. 14 101-ФЗ от 24.07.2002).

При себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а так-
же документы о правах на земельный участок. Ознакомиться с вопросами, 
вынесенными на повестку собрания, можно в течение 40 дней с момента 
выхода извещения по адресу: 658980, Алтайский край, Ключевский район, 
с. Ключи, ул. Щорса, д. 29.

Извещение
о проведении процедуры согласования местоположения границ

земельного участка
Кадастровым инженером Морозом С.И., квалификационный аттестат

№ 22-11-98, номер в реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятель-
ность, – 7345, 658640, с. Романово, ул. Элеваторная, д. 45-2, е-mail: msi3111975@
yandex.ru, тел. 8-909-506-6185, выполняются кадастровые работы в отноше-
нии земельного участка с кадастровым номером 22:11:050002:281, распо-
ложенного: РФ, Алтайский край, Завьяловский район, в границах му-
ниципального образования Камышенский сельсовет, примерно в 6885 м к 
северо-западу от с. Камышенка.

Заказчиком кадастровых работ является Ланкутей Денис Анатольевич.
Кадастровый номер смежного земельного участка 22:11:050002:10.
Собрание по поводу согласования местоположения границы состоится 

по адресу: Алтайский край, Завьяловский район, с. Камышенка, ул. Куйбы-
шева, д. 22, 06 июня 2024 г. в 10.00.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по 
адресу: с. Камышенка, ул. Куйбышева, д. 22. Обоснованные возражения о 
местоположении границ земельных участков и требования о проведении 
согласования местоположения границ земельных участков на местности 
после ознакомления с проектом межевого плана принимаются с 24 апре-
ля 2024 г. по 05 июня 2024 г. по адресу: с. Камышенка, ул. Куйбышева, д. 22.

При проведении согласования местоположения границ при себе необ-
ходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о 
правах на земельный участок(ки) (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Феде-
рального закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

А
Сдаю

 1/2 дома на Горе г. Барнаула (кирпич, 
металлочерепица, пластик, газ, душ, ме-
бель, 2 сотки земли). Тел. 8-961-976-3417.

П
Автотранспорт,

автопринадлежности
 Диски: литые (б/у, диаметром 14), сталь-
ные (б/у, диаметром 14). Тел. 8-913-252-2220.
Автошины и диски (б/у, диаметром 15). 
Тел. 8-913-252-2220.

Квартиры, дома
 3-комнатную квартиру в г. Барнауле (67,4 
кв. м, ул. Партизанская, д. 146, 3 этаж, ком-
наты изолированные, сан узел раздельный, 
лоджия утепленная, стеклопакет, ремонт 
косметический). Звонить 8-906-967-1324.
3-комн. в 2-квартирном доме. Тел. 8-909-
500-7955.

Разное
 Кладовую в г. Барнауле на ул. Сергея 

Семенова (цена 250 тыс. руб.). Тел. 8-923-
714-6567.

Сады, участки
 В сад-ве «Прогресс» (кирпичный дом, 
хозпостройки, посадки, емкость для 
воды, место для машины, удобный подъ-
езд, недалеко от конторы). Тел. 8-913-
226-7190.
 В сад-ве «Агрегат» (4,8 сотки, земля в 
собственности, домик, банька, бак для 
воды, вода круглосуточно, авт. 104, 118, 
119). Тел.: 8-961-242-5377, 63-62-59.

Р
 Отдам в добрые руки кошку-мышелов-
ку (тигрового окраса, стерилизована, к 
туалету приучена). Тел. 8-962-803-2795.
 Отдам в добрые руки котят (мальчик 
и девочка, дымчатого и рыжего окраса, 
возраст 1,5 месяца, к туалету приучены). 
Тел.: 44-83-09, 8-962-813-9730.
Отдам в добрые руки щенков (различ-
ных возрастов и окраса, возможна достав-
ка). Тел. 8-903-992-3885.
Отдам в добрые руки щенка (мальчик, 
возраст 3 месяца, оригинального окраса, 
активный и игривый). Тел. 8-913-228-5696.

М   
     
    
. Д   -
,   -
  .

  БЛАГОУСТРОЙСТВО .

  АКТУАЛЬНО .

Осторожно, фейк
В конце апреля жителям Барнаула на-

чали приходить фейковые уведомления о 
необходимости поверки индивидуальных 
приборов учета воды.

В СГК предупредили, что не стоит вестись 
на подобное.

Как распознать фейк:
1. У каждого прибора учета есть свой инди-

видуальный срок поверки. До его истечения, 
если счетчик работает исправно, поверять его 
необходимости нет. Сроки поверки, ограни-
ченные общим временным промежутком, как 
в фейковом извещении, должны заставить 
собственников задуматься.

2. Владельцы приборов вправе выбирать 
исполнителя услуги по поверке или замене 
ИПУ. Это должна быть специальная метроло-
гическая служба с лицензией. Ознакомиться со 
списком аккредитованных организаций можно 
на сайте национальной системы аккредитации. 
В фейке же жителям не предлагают выбора.

3. Информация о сроках поверки не может 
быть доступна кому-то, кроме вас и ресурсо-
снабжающей организации.

Сроки поверки ИПУ горячей воды можно 
посмотреть:

1. В техническом паспорте прибора.
2. В квитанции за ЖКУ (напоминание отобра-

зится за месяц до окончания срока поверки).
3. В личном кабинете системы «Город»

(в разделе «Счётчики» появится напоминание, 
если срок подходит к концу).

4. В системе ФГИС «Аршин».
Подготовил Дмитрий СЕРДОВ

Для голосования нужно выбрать на сайте za.gorodsreda.ru свой город, 
а в нем – парк, сквер, детскую или спортивную площадку, которые, 
как вы считаете, нужно в первую очередь отремонтировать и сделать 
современными. В этом году с учетом мнения жителей края заплани-
ровано благоустройство 55 общественных территорий и 70 дворов.

  СПРАВКА .

СПРАВКА
С 1 января в России запустился национальный 
проект «Беспилотные авиационные системы». 
Проект определяет стратегию развития беспи-
лотной авиации на период до 2030–2035 гг. На 
его реализацию предусмотрено федеральное 
финансирование в размере 696 млрд рублей (до 
2030 г.). В следующие шесть лет в стране долж-
на появиться перспективная самостоятельная 
отрасль экономики, связанная с созданием и ис-
пользованием гражданских беспилотников.

Регион присоединился к общероссийсскому проекту БПЛА.

Количество памятников в городе.
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В Сибири принято считать, что зима 
длится не три календарных месяца, а 
захватывает еще и половину осени с 
весной. И только начиная с апреля, и 
то не сразу, приходит та самая теплая 
погода, когда солнце все чаще радует 
глаз, а от снега не остается и следа. 
Однако на смену таким дням перио-
дически возвращаются ливни, холод, 
и даже прилетает снег.

А����� – ���̈ �� ����
Про температурные «качели» «АП» рассказал 

заместитель начальника алтайского Гидро-
метцентра Александр Люцигер. И реакция его 
однозначна – такое положение вещей является 
абсолютно нормальным.

«Что ж мы хотим – лета в середине апреля? На 
территорию Алтайского края постоянно прони-
кают то южный и юго-западный, то северо-запад-
ный атмосферные потоки. Весной циркуляция 
воздуха меняется очень быстро по всей планете, 
а в Северном полушарии – тем более», – делится 
специалист.

В мае тоже бывает контрастная погода, в том 
числе выпадает снег, но пока точных прогнозов 
на этот месяц нет. Предварительно можно ска-
зать, что температура сложится на 2–3 градуса 
выше нормы.

«Весна в последние 20 лет наступает на неде-
лю раньше, если сравнивать с предыдущими 

климатическими периодами. У нас в регионе 
в сторону повышения поменялись даже уста-
новленные нормы. Нельзя забывать, что Ал-
тайский край находится в зоне рискованного 
земледелия. В недалеком прошлом наши предки 
боялись что-то высаживать даже в конце мая, 
а сейчас пытаемся в апреле сажать, а потом 
удивляемся, что все замерзло», – смеется Алек-
сандр Люцигер.

Какой будет вторая волна весеннего половодья, 
пока также неясно. В горах работает экспедиция 
Гидрометцентра, которая оценивает снежные 
запасы, но результаты ученые подведут только 
в начале мая.

В летний сезон особых температурных кон-
трастов и аномалий, предварительно, не ожи-
дается, однако никаких точных данных пока 
нет, и говорить о них рано. Оценить грядущее 
количество осадков синоптикам еще сложнее – 
здесь актуальный прогноз составляет 5–7 суток. 
В частности, на следующую неделю серьезных 
ливней не прогнозируется.

Б������ �� � ���, �� � �����
Сильнее всего от весенних скачков погоды 

страдают метеозависимые люди. Если ваше са-
мочувствие напрямую зависит от обстановки за 
окном, то это повод обратиться к врачу, поскольку 
здоровые люди почти никогда не реагируют на 
изменения погоды, рассказывает Наталья Яхнова, 
врач-методист организационно-методического 
отдела Краевого центра общественного здоровья 
и медицинской профилактики.

Метеозависимость – это нарушение адаптации 
организма к изменению погодных условий. Чаще 
всего ею страдают пациенты с хроническими 
сосудистыми патологиями, например, сосудистой 
дистонией или артериальной гипертензией и 
лица, перенесшие инфаркт или серьезные травмы.

У таких людей самочувствие начинает ухуд-
шаться еще накануне погодных изменений. 
Основные симптомы – перепады артериального 
давления, одышка, головокружение, головные, 
мышечные и суставные боли.

Для лечения необходимо проконсультиро-
ваться с врачом, который откорректирует ос-
новной курс терапии. Дополнительно помогут 
облегчить самочувствие контрастный душ, 
здоровое и рациональное питание, прием по-
ливитаминов.

Никита ИВАНОВ

  У КАРТЫ ПОГОДЫ .

Апрельские «качели»

  КРИМИНАЛ 
Нашла

чем торговать
Врачу одной из барнаульских 

больниц инкриминируют взятки 
от похоронного агента.

Не менее 92 тысяч рублей было 
перечислено на банковский счет 
даме, трудившейся в медицинской 
организации, за то, что та предо-
ставляла одному из ритуальных 
предприятий сведения об умерших 
пациентах. Опережая конкурентов, 
похоронное агентство в последую-
щем заключало с их родственни-
ками договоры о соответствующих 
услугах.

Противоправные действия вра-
ча-информатора пресечены опе-
ративными сотрудниками ОЭБ 
и ПК Управления МВД России по 
Барнаулу.

Как сообщила «АП» помощник 
руководителя регионального управ-
ления Следкома РФ Ольга Чеснокова, 
изъята документация, имеющая 
значение для следствия, следователь 
опрашивает свидетелей. Устанав-
ливаются все обстоятельства про-
изошедшего и другие возможные 
факты противоправной деятель-
ности подозреваемой. Также будет 
дана правовая оценка действиям 
похоронного агента – взяткодателя.

Нехороший
сосед

За кражу с чужого банковского 
счета к уголовной ответствен-
ности привлекается 18-летний 
житель Усть-Калманского района.

Парень получал образование 
и жи л в одном из общежитий 
учебного заведения. Однажды он 

узнал, что у соседа по комнате на 
банковской карте есть крупная сум-
ма. Молодой человек решил этим 
воспользоваться.

Он тайно взял чужой телефон, 
который хозяин оставил без при-
смотра, так как доверял своему 
приятелю и ничего плохого от него 
не ожидал. С помощью мобильного 
банка злоумышленник перевел на 
свой счет более 30 тысяч рублей. 
Потом он попытался сделать еще 
несколько перечислений, но не 
смог в связи с блокировкой опе-
раций банком.

Когда нелицеприятная правда 
всплыла, в отношении молодого 
человека было возбуждено уго-
ловное дело и его взяли под стра-
жу. В ходе следствия юноша вину 
признал, в содеянном раскаялся, 
а также возместил причиненный 
преступлением ущерб. Теперь, как 
рассказали «АП» в управлении ре-
гионального Следкома РФ, парень 
предстанет перед судом, так как 
следствие окончено.

Захотели
сладкого…

Трое подростков из Новоси-
бирска попались в Белокурихе 
на необычной краже.

В отдел полиции обратился мест-
ный пчеловод. Мужчина рассказал, 
что с его пасеки исчез один из ульев 
с семьей пчел и сотами, наполнен-
ными медом.

Прибывшие на место участковые 
уполномоченные полиции изъяли 
записи с камер видеонаблюдения 
близлежащих организаций. В ходе 
тщательного изучения видеозапи-
сей они установили причастность 
к преступлению трех подростков. 

Ими оказались туристы в возрасте 
14 и 16 лет, которые приехали из 
Новосибирской области на учеб-
но-тренировочные сборы.

Позже молодые люди признались 
сотрудникам правопорядка, что 
ночью, полностью закутавшись в 
одежду, пробрались на территорию 
пасеки, похитили улей, вынули 
из него соты с медом. Остальное 
выбросили в овраг недалеко от 
дома пасечника. Свой поступок 
они объяснили тем, что хотели 
попробовать сладкого и отвезти 
часть сот в качестве подарка своим 
родителям. По предварительным 
данным, ущерб, нанесенный пасеч-
нику, составил порядка 20 тысяч 
рублей.

В отношении вороватых подрост-
ков возбуждено уголовное дело.

Ещё один
«решала»

Барнаулец обещал помощь 
фигурантке уголовного дела за 
крупную сумму, но теперь сам 
привлекается к ответственности.

Женщине инкриминировалось 
мошенничество в Новосибирской 
области, рассказала «Алтайской 
правде» помощник прокурора Ал-
тайского края Мария Антошкина. 
За свою услугу «решала» попросил 
2,5 млн рублей, хотя на самом деле 
как-либо повлиять на ситуацию, 
которую он обещал изменить, не 
имел ни малейшей возможности.

Но после того как аферист за-
получил часть гонорара – 1,2 млн 
рублей – он был задержан сотрудни-
ками УФСБ России по Алтайскому 
краю.

Подготовила
Тамара ЛОГИНОВА

  КРАТКО .

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

В гнезде черных аистов 
возле Барнаула уже по-
явились четыре яйца.
В начале апреля редкие для 
наших краев птицы воссое-
динились после раздельной 
зимовки, незамедлительно 
принялись обустраивать 
свое гнездо и готовиться 
к воспитанию птенцов.

С��� � �������� ������
Черный аист – скрытная птица, 

предпочитает селиться в глухих 
местах подальше от людей. Поэто-
му ее жизнь еще плохо изучена. 
Однако благодаря камере, кото-
рая установлена рядом с гнездом 
недалеко от Барнаула, можно по-
стоянно наблюдать за птицами и 
узнавать о них много интересных 
подробностей.

К примеру, выяснилось, что 
жилья на всех желающих свить 
семейное гнездышко не хватает, 
поэтому птицам несколько раз 
приходилось защищать свою не-
движимость от незваных гостей, 
которые пытались «отжать» гнез-
до. Пару раз самка делала это в 
одиночку, выдерживая яростный 
напор «черного риелтора». Но она 
справилась, враг был повержен 
и оставил все попытки претен-
довать на чужую жилплощадь.

Первое яйцо у семейной пары 
появилось накануне похолодания. 
Несмотря на налетевший снего-
пад и ночной мороз, самка стойко 
сидела на гнезде. Когда утром ее 

прилетел сменить партнер, спина 
птицы уже превратилась в плот-
ную снежную корку, однако яйцо 
она сохранила в тепле и сухости.

Самец уже опытный и не хуже 
самки ухаживает за драгоценной 
кладкой. Он уверенно присажи-
вается греть яйцо, временами 
клювом взбивает подстилку в 
лотке, чтобы она стала более 
пушистой.

Сегодня в гнезде уже четыре 
яйца. В кладке, которую насижи-
вают оба родителя, их бывает от 
четырех до семи. Хотя больше 
пяти птенцов выводится очень 
редко.

С����� ������
В прошлом году в Алтайском 

крае было известно более 90 гнезд 

черного аиста, рассказал орнито-
лог Алексей Эбель. Он выразил 
надежду, что в нынешнем их 
станет больше 100.

Одним из факторов, влия-
ющих на популяцию черных 
аистов, является климатиче-
ский. Так, согласно докладу 
Росгидромета по опасным по-
годным явлениям за 2023 год, 
количество случаев очень силь-
ного ветра выросло за год на 
22%. По мнению климатологов, 
ветровая нагрузка будет расти 
и дальше.

Алексей Эбель отметил, что 
прошедший поздней осенью 
через Алтайский край шквал 
повалил в борах много деревьев. 
В том числе досталось и гнездам 
аистов. Орнитолог обнаружил 
два, которые уже точно не вос-
становятся. В одном случае сло-
малась вершина сосны, которая 
прикрывала гнездо сверху, во-
круг другого образовалась по-
ляна и открытое пространство, 
которые птицы не любят. Сюда 
аисты уже не прилетят.

Юлия РОМАНОВА

Свидетели преступлений
Выставка «Обыкновенный нацизм» открылась в галерее 

«Универсум» Алтайского государственного университета. 
Представлено более 100 экспонатов, собранных Межмузейной 

рабочей группой в зоне проведения СВО. Краевая столица стала 
16-ым по счету городом России, куда привезли экспозицию.

Проект подробно освещает преступления украинских на-
ционалистов за период с 2014 по 2023 год.

«Это очень значимая выставка. У людей есть возможность 
увидеть благодаря фактам, материалам, что же на самом деле 
происходит за 3,5 тыс. км от нас. В каких условиях люди жили 
после 2014 года, отстаивая свои свободы. Интересы наших 
соотечественников мы всегда будем поддерживать и будем им 
помогать», – отметил заместитель председателя правительства 
Алтайского края Денис Губин.

19 апреля в церемонии открытия приняли участие ветераны 
боевых действий, студенты, преподаватели вуза, жители крае-
вой столицы. Почетным гостем выставки стал Руслан Гагкуев, 
председатель правления Российского исторического общества. 
Он рассказал, что члены Межмузейной рабочей группы регу-
лярно выезжают в зону СВО, собирают экспонаты.

Выставочные предметы освещают роль военнослужащих 
Российской Федерации в освобождении Новороссии, демон-
стрируют восстановление мирной жизни в регионах.

До 12 мая выставку можно посмотреть по адресу: улица 
Димитрова, 66.

Дмитрий СЕРДОВ

Новое расписание поездов
Расписание поездов Западно-Сибирской железной до-

роги в Алтайском крае изменится из-за ремонта на путях.
С 22 апреля до 20 июня более чем на час сдвинется время 

отправления и прибытия двух электричек. Поезд сообщением 
«Рубцовск – Барнаул» отправляется позже на 1 час 25 минут (в 8 
часов 39 минут) и прибудет позже на 1 час 42 минуты.

Состав сообщением «Локоть – Алейская» будет ходить позже 
почти на 3 часа, отправляясь в 8 часов 12 минут и прибывая в 
12 часов 15 минут.

Скорый пригородный поезд сообщением «Барнаул – Славго-
род» выполнит дополнительные рейсы 8 мая и 30 апреля, по 
обратному маршруту 1 и 9 мая.

Подробную информацию можно получить на сайте «Алтай-При-
город» и по телефону (3852) 29–21–68.

Сам себе экономист
Жителей региона приглашают подключиться к теле-

грам-каналу «Финграмота22».
Он будет публиковать советы по экономической безопас-

ности, информацию о видах финансовых услуг, анонсировать 
мероприятия и промежуточные итоги.

Повысить финансовую грамотность смогут студенты и школь-
ники, работающие взрослые, пенсионеры и даже дошколята.

Путь мастера
В Барнауле открылась выставка «Бисерное сияние Алтая».
Авторские работы Любови Березиковой представят в Госу-

дарственном музее истории литературы, искусства и культуры 
Алтая.

Творческий путь мастера начался в 2006 году. Любовь Бере-
зикова – активный участник фестивалей и выставок, отмечена 
благодарственными письмами за участие в подготовке празд-
нования Дня города. Ее работы тепло приняты зрителями на 
Ярмарке мастеров в Сростках и на профильных фестивалях 
прикладного творчества, экспонируются в образовательных 
учреждениях столицы края, рассказали в ГМИЛИКА.

Выставка «Бисерное сияние Алтая» будет работать до 18 мая 
на ул. Льва Толстого, 2.

Константин ГРИШИН

Уже четыре, ждём пятое

В    А   
     . 
В     .

К    
 ,  
. В   
 Г-
,   
 ,  -
   -
   .

  �АП��ИНФО .

По графику
«Изменится ли 

график вып лат 
пенсий и детских 
пособий в майские 
праздники?

Алевтина Шабанова, 
Егорьевский район».

Выплата пенсии за май, 
а также единое пособие и 
другие выплаты на детей за 
апрель будут производиться 
в стандартные сроки, рас-
сказали в пресс-службе От-
деления Социального фонда 
России по Алтайскому краю.

Доставка пенсий в Алтай-
ском крае начинается не ра-
нее третьего числа месяца. 
И это правило касается как 
начисления средств на бан-
ковские карты, так и выпла-
ты через почту. В этом году
2 и 3 мая являются рабочи-
ми днями. При этом суббота,
4 мая, в большинстве отде-
лений почтовой связи также 
является рабочей.

Таким образом, необхо-
димость досрочной достав-
ки пенсий за предстоящий 
месяц отсутствует. Более 
того, на это нет правовых 
оснований.

«Пособия на детей Отде-
ление СФР по Алтайскому 
краю предоставляет в еди-
ный день – 3 числа текущего 
месяца за предыдущий. Учи-
тывая, что этот день будет ра-
бочим, никаких изменений 
в графике выплат не предви-
дится. Таким образом, 3 мая 
родителям будет начислено 
за апрель единое пособие, 
пособие по уходу за ребенком 
до полутора лет неработаю-
щим родителям, выплаты на 
первого ребенка и пособие 
на ребенка военнослужаще-
го по призыву. Работающие 
родители выплату по уходу 
за ребенком до полутора лет 
за апрель также получат в 
установленную дату – до 8 
мая», – отметила управляю-
щий ОСФР по Алтайскому 
краю Ольга Клиндухова.

В единый день доставки 
перечисляются безналичные 
выплаты. Если родители по-
лучают пособия через почту, 
доставка происходит с 1 по 25 
число в зависимости от гра-
фика работы конкретного 
почтового отделения.

Подготовила
Татьяна ПЕРВОВА

На грядущую неделю, по предварительному прогнозу, серьезных ливней не будет.
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